
辽足欠薪证据确凿，俱乐部失去联赛准入资格也
没有悬念，这种情况下球员、教练和俱乐部工作人员
是否还能拿到被拖欠的8000万元工资、奖金呢？ 已经
与近20名辽足球员签订代理委托协议的辽宁瀛沈律
师事务所的律师王金兵4月26日表示，“只要能证明
辽足俱乐部和实际控制人宏运集团存在公司人格混
同，那么即使辽足俱乐部破产，无力偿还欠薪，宏运集
团也有责任补发球员被拖欠的工资。所以一旦走法律
途径之后，球员的讨薪对象应该是宏运集团。 ”
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“球员讨薪与普通员工讨薪不同”
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辽足球员讨薪事件之所以在最近
成为热点，主要是在个税APP上显示，
球员们“被”发了2019年的1、2、3月份
工资，而这笔工资完全就是无中生有，
队员们根本没有拿到这笔钱。那么为
什么会出现个人所得税APP上显示被
开了工资，却没有进账的情况呢？
12366税务服务热线的客服人员解释，
“个人所得税”应用程序上显示的收入
情况是根据纳税人所在单位申报的信
息，由后台读取出来的数据。如果纳税
人对金额有异议可以联系扣缴单位进
行修改，如果这笔收入不存在，可以在
应用程序上进行申诉。
按照客服人员的说法，这些收入

信息应该是由宏运俱乐部申报的，如
果真是这样，宏运俱乐部又为什么要
申报呢？前不久卸任辽宁宏运足球俱
乐部法人的原董事长黄雁在接受采访
时首先承认了欠薪一事。他表示：
“2019年我们全年欠薪，这是事实，欠
薪里面包括全年的工资和部分比赛奖
金，俱乐部也给一些球员打了欠条。”
黄雁介绍说，“回到当时的情况，去年1
月至3月份的工资我们确实没有发放，
这些信息也确是俱乐部向税务部门申
报的。当时的情况下，我们对于之后能
够给大家补发工资是有信心的，所以
就按照往年的惯例申报了信息。但是
4月份开始，由于资金情况没有好转，
此后也就没再进行申报。俱乐部也没
有想到会欠一年的薪水，也是想积极
地多方筹措给大家发钱。”
那么这笔税务系统里存在的“工

资”是否存在过，又去了哪里等问题，
队员猜测是被俱乐部挪作他用。对此
黄雁回应称：“关于钱以球员工资的名
义被挪用的情况是肯定不存在的。俱
乐部在财务方面不仅仅是自身规范管
理，同时受大股东直接监管，这方面不
怕调查。”

对于有些球员向俱乐部反映的，
认为本人实际所得要低于在“个人所
得税”应用程序上看到的金额，黄雁解
释说：“这个是因为球员的工作合同都

是税后所得，而俱乐部上报给税务局
的是球员税前的工资，球员收入越高，
税前和税后差额相应就会越大。”
黄雁同时表示，辽宁宏运队2019

年最后时刻完成保级，是球队每一名
球员艰苦奋斗的结果，确实很不容易。
“我一直都说，挺感谢这些球员的。我
也支持球员讨薪维护个人权益。俱乐
部一直想守住不欠球员工资的底线，
但很遗憾最后没能守住。”黄雁在接受
采访时说。
就在黄雁接受采访，解释球员“被

发工资”的缘由几天后，有辽足球员又
在个税APP查了“被发工资”的情况时
有了新发现，原来被截屏的税单又被
莫名更改，大部分队员2019年1月工资
收入在个人所得税APP中被改为了
676.86元，纳税是0元。自己的个税明
细为什么要被更改，而且没有人告诉
球员？拿不到工资的球员想知道这是
为什么？但是黄雁进行了否认，“这事
我们肯定不知道，也不是我们改的，我
们也改不了。”

不仅个税APP里辽足队员的工资
额发生改变，辽足梯队有两名教练员
通过退税近日完成了一笔300余元和
一笔1000余元的退税，这样的操作属
实让人一头雾水，因为辽足队员们至
今根本没有拿到这笔工资。球员近来
发现个税APP纳税数据有变化，是申
报过程出现问题，还是申报俱乐部改
变了原来的申报方式。俱乐部是扣缴
义务人，将数据进行了调整。球员的无
中生有的工资本来没有个税APP上一
开始显示的那么多，然后这笔工资的
数据又被更改，辽足球员们疑问很大。
作为辽足球员委托代理的主管律

师，王金兵认为：“目前球员发现个税
APP里的数据有变化，而且不是一次
变化，球员要有知情权。既然球员自己
没有进行调整，我觉得俱乐部作为球
员工资的扣缴义务人，应该是他们进
行了调整。当然，这里面的具体原因和
真相，我觉得只能通过司法机关介入
后才能查清。”

与一般的劳动合同相比，球员与
俱乐部签订的工作合同还有着体育
行业的特殊性，王金兵认为中国足协
应该为辽足球员尽快仲裁维护大家
的利益。“因为球员与俱乐部签订的
合同既属于体育合同范畴，也属于劳
动合同范畴，所以关于足球运动员的
劳动仲裁比较复杂。球员与俱乐部签
订的合同，既有劳动合同的性质，也
有体育方面性质，体育方面则有奖
金、奖励等方面特殊规定，普通的劳
动仲裁可能不完全适用。从目前情况
来看，辽足球员被拖欠的工资主要是
2018年奖金和2019年的工资、部分奖

金，作为中国足球甲级联赛的管理部
门，中国足协有仲裁的责任，中国足
协的仲裁委员会应该首先对辽足俱
乐部拖欠工资的行为进行仲裁，判定
辽足俱乐部拖欠球员工资，为球员们
讨薪提供依据。”

中国球员讨薪在中国足坛并不
少，王金兵举了原沈阳东进球员李根
讨薪案的例子，“我们查阅了球员李
根此前和沈阳东进俱乐部之间的工
资纠纷，中国足协仲裁委员会仲裁李
根与东进解除合同，但没有就欠薪一
事作出仲裁。劳动部门仲裁东进偿还
欠薪，到了法院，一审李根胜诉，但二

审却驳回了一审结果，法院认为东进
是否拖欠李根工资，应该由体育部门
来进行仲裁，而足协的仲裁结果就应
该是最终结果，这也导致李根和东进
俱乐部的工资纠纷一直没有结果。不
过东进俱乐部在几年前已经失去了
中国联赛的参赛资格，这样李根的案
件就发生了变化，不再需要体育部门
的中国足协仲裁，我觉得李根应该继
续走法律程序讨薪。所以说，目前情
况下，中国足协并没有宣布辽足失去
中国联赛的参赛资格，所以中国足协
应该首先对辽足和球员工资纠纷一
事进行仲裁，这是关键一步。中国足
协认定辽足欠薪后，也许法院会认为
这就是最终裁定。如果辽足解散、破
产，那么球员走法律程序也许就不需
要中国足协进行仲裁，而由法院直接
进行调查宣判。”

当一旦走法律程序，各方做出裁
决确认辽足欠薪后，王金兵认为，球员
们能否要回工资还是要看案件执行力
度。王金兵说：“回到前面说的问题，球
员要回工资的最关键方面，还是要证
明宏运集团和辽足俱乐部公司人格混
同，这样宏运集团才能够承担偿还欠
薪的责任。此外，还要看案件最终的执
行力度，也不排除执行力度有限，球员
依然拿不到工资的情况。”

“只有司法介入才能查清”

辽足俱乐部作为一家有限公司，
一旦俱乐部破产解散，那么存在巨额
欠债、欠税，早已资不抵债的辽足俱乐
部很可能没有钱用来偿还高达8000
万元以上的欠薪。这种情况下，球员很
难拿到被拖欠的工资。
不过王金兵却认为，“如果正常运

作下，一家俱乐部的投资人出资到位，
资金运作很规范，最终破产的话，那么
这个企业正常经营行为的确可以画上
句号。不过从辽足俱乐部的经营行为
来看，该俱乐部和宏运集团有牵扯不
清的关系，辽足俱乐部的原法人代表
黄雁是宏运集团的高管。从公开查询
的资料上显示，辽足俱乐部目前的大
股东并不是宏运集团，而是一家北京
公司，这家北京公司已经多年没有经
营行为。从之前的一些案子来看，宏运
集团应该就是辽足俱乐部的实际控制
人。”
王金兵认为，正因为宏运集团和

辽足俱乐部有着千丝万缕的联系，甚
至是资金上的往来，所以要把讨薪的

方向放在宏运集团。王金兵说：“从法
律术语上来讲，我们现在要力争证明
宏运集团和辽足俱乐部存在公司人格
混同，其中包括财物混同、业务混同、
人事混同。从公司法的角度来看，一旦
法院认定宏运集团和辽足俱乐部公司
人格混同，宏运集团是要承担辽足俱
乐部的责任。辽足俱乐部这么多年是
有转会费、赞助费等收入，这些资金到
底花在什么地方？去哪了？需要查清
楚。此外，辽足俱乐部是一家股份制公
司，拥有多个股东，而且有的拥有国资
背景。像辽宁省体育局就拥有辽足俱
乐部的20%股份，那么俱乐部这么多
年经营收入中就有一部分是国有资
本，这些钱，这些国有资本不能因为辽
足俱乐部破产就一笔勾销，资金的来
龙去脉都会被查清楚，否则会涉及国
有资产流失的问题。当然，这些资金的
去向不能猜测，需要走法律程序，需要
司法机关的干预，然后才能够查清楚。
如果能够认定宏运集团和辽足俱乐部
存在公司人格混同，那么即使在辽足

俱乐部破产资不抵债无力偿还欠薪的
情况下，宏运集团有责任为球员补发
工资、奖金。”

作为帮助辽足队员们讨薪的主办
律师，王金兵说：“球员们的态度很明
确，依然希望辽足俱乐部继续存在，大
家继续在球队踢球，只要拿回被拖欠
的工资就行。其实中国足坛这么多年
以来的工资纠纷挺多的，作为一名律
师，我希望中国足球的参与者都能遵
守契约，如果双方约定的合同都不能
很好的执行，那这对中国足球的负面
影响是很大的。现阶段我们正在外围
收集证据，我觉得和辽足俱乐部、宏运
集团不一定非得上法庭，希望辽足俱
乐部和宏运集团能够体谅一下球员的
艰辛，为他们补发工资。如果真的到了
走上法庭那一步，我觉得球员们的讨
薪对象会是宏运集团。一旦开始走法
律程序，我想法律武器会查清辽足俱
乐部和宏运集团之间的关系和资金往
来，这对球员们讨回工资、奖金非常关
键。”

“讨薪对象应该是宏运集团”

“真相只能司法介入”

辽足球员代理律师：报税的工资去哪了？
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原俱乐部法人否认挪用资金

辽足球员代理律师———

“去年1月至3月份的工资我们确实

没有发放，当时我们对于之后能够给大

家补发工资是有信心的，所以就按照往

年的惯例申报了信息。但是4月份开始，

由于资金情况没有好转，此后也就没再

进行申报。关于钱以球员工资的名义被

挪用的情况是肯定不存在的。 ”


